Informe sobre la situación social en el mundo.—NACIONES UNIDAS. Nueva York, 1957, 204 pp.

Contestando al requerimiento del Consejo Económico y Social la Secretaría General de las Naciones Unidas ha formulado este Informe, que viene a complementar el Informe Preliminar publicado en 1952.

El Prólogo advierte que no pretende abarcar todo el campo de lo "Social", sino que se refiere especialmente al standard y nivel de vida, y, como puede suponerse, sólo se ofrecen las estadísticas de los casos en que se han podido lograr datos que hagan presumir una determinada certidumbre. El Informe que comentamos ha sido preparado conjuntamente por la Oficina Internacional del Trabajo, la Organización para la Agricultura y la Alimentación, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura y la Organización Mundial de la Salud. La Secretaría de las Naciones Unidas revisó y ordenó, finalmente, el material proporcionado por esos organismos.

La Parte I contiene cinco capítulos en los que se presentan datos, cuadros, y análisis y valoración de diversos índices estadísticos sobre: A) tendencias demográficas, fecundidad, mortalidad, crecimiento de la población, su estructura por edades y sobre algunas consecuencias sociales y económicas del crecimiento de la población en los países insuficientemente desarrollados. B) Condiciones sanitarias: el estado general de la salud; control y prevención de las enfermedades; enfermedades infecciosas, parasitarias, epidémicas y degenerativas; accidentes; diferencias en las tasas de mortalidad correspondientes a cada uno de los sexos; fomento y protección de la salud; higiene mental; saneamiento del ambiente y problemas sanitarios que plantea el desarrollo industrial; suministro de servicios sanitarios. C) Alimentos y nutrición: características de la producción, consumo de alimentos y nivel de nutrición; problemas económicos de producción y de comercialización; principales problemas del futuro. D) Educación: Alfabetismo y grado de desarrollo de la enseñanza; tendencias de la matrícula escolar: disponibilidad de maestros; merma escolar y retraso de la enseñanza; martícula en las instituciones de enseñanza superior; actividades informativas v culturales. E) Condiciones de trabajo y empleo: estructura de la población económicamente activa; rendimiento de trabajo de los trabajadores jóvenes y de la mujer; empleo, desempleo y empleo insuficiente; horas de trabajo; precios de consumo; salarios y salarios reales; conflictos de trabajo; accidentes del trabajo; mano de obra agrícola.

De la lectura de esta parte del Informe puede deducirse que "la situación social ha mejorado significativamente en el mundo, respecto de algunos sectores vitales, después del período que se examinó en el Informe Preliminar (aproximadamente hasta 1950). Los indices de sanidad, consumo de alimentos, educación e ingresos se han elevado considerablemente. Estos incrementos reflejan, en parte, los esfuerzos realizados por los gobiernos y organizaciones particulares, así como el de los programas internacionales y bilaterales de asistencia."

Sin embargo, esta perspectiva halagüeña general del progreso social en el mundo, tiene varias y serias limitaciones que son también estudiadas aquí en forma breve y bien orientada.

La segunda parte del libro se dedica a los problemas de urbanización en algunas regiones, entendiendo por urbanización "el proceso mediante el cual una proporción creciente de la población de un país vive en localidades urbanas".

En los tres capítulos que forman esta parte del Informe, se estudian los problemas sociales de la urbanización en las regiones de economía insuficientemente desarrollada y, en particular, en Africa, al sur del Sahara, y en América Latina.

La obra se complementa con un anexo, que reproduce las conclusiones del Seminario Mixto Naciones Unidas — UNESCO, sobre los procesos de urbanización de la región de la CEALO (celebrado en Bangkok, Tailandia, del 8 al 18 de agosto de 1956).

Resulta de gran interés este documentado y valiese Informe que las Naciones Unidas presentan sobre algunos aspectos de la situación social del mundo, máxime que la balanza favorable nos indica que los esfuerzos comunes en la solución de tan arduos y complejos problemas, parece ser una esperanza firme y el único medio de superación de la época crítica que vive la humanidad.

F. F. G.